

Periferias 13: La Tierra no es muda: diálogos entre el desarrollo sostenible y el postdesarrollo

Periferias 13: La Tierra no es muda: diálogos entre el desarrollo sostenible y el postdesarrollo



- **Título: La Tierra no es muda: diálogos entre el desarrollo sostenible y el postdesarrollo.**
- Editores: Alberto Matarán Ruiz y Fernando López Castellano
- Edita: Editorial Universidad de Granada
- Granada, 2011

Resumen:

En el verano de 1930, J.M. Keynes, uno de los economistas más influyentes del pasado siglo, dictaba una conferencia de sismificativo título en la Residencia de Estudiantes de MADRID: “El futuro económico de nuestros nietos”. A lo largo de su discurso, el economista británico mostraba su confianza en que la abundancia creada por el crecimiento iba a permitirles cultivar el “arte de vivir” y que su auténtico problema sería el de cómo ocupar el tiempo de ocio conseguido mediante la ciencia y el interés compuesto. Durante unas décadas pareció que tal anhelo iba a lograrse, pero, la crisis de los 70 tornó la certidumbre en miedo y la abundancia en escasez. La globalización era el nuevo “simulacro” del desarrollo y el Consenso de Washington su fetiche. En paralelo a las propuestas del Consenso surgieron nuevos planteamientos que venían a reconsiderar la idea de progreso y a revisar los fines y medios del desarrollo. El Informe sobre el Desarrollo Humano del PNUD, de 1990, recogería estas ideas y las plasmaría en el índice de desarrollo humano (IDH). Del lado ambiental surgió el concepto de desarrollo sostenible para manifestar que la naturaleza no permitía cualquier modalidad de desarrollo. El análisis postdesarrollista niega el propio concepto de desarrollo argumentando que el problema no es la falta de desarrollo sino la propia naturaleza, capitalista y depredadora, del desarrollo. La apuesta por el Decrecimiento, “sangre de la tierra”, en poética expresión de Georgescu-Roegen, implica que ésta ha de ser sostenible, que no debe generar una crisis social que cuestione la democracia y el humanismo. Ha pasado casi un siglo y los nietos de la generación de Keynes siguen lejos de superar el problema económico, de cultivar el arte de vivir y de resolver el dilema de cómo ocupar el tiempo de ocio. ¿Cuál será el futuro de los nuestros? Para asegurarlo habría que sustituir el concepto convencional de bienestar, basado en el acceso al consumo, por el de “buen vivir”, que incorpora una dimensión ecológica, e implica un cambio cultural; y seguir clamando, con Max-Neef, para que al mundo distinto de lo humano se le reconozcan sus derechos. El presente libro acerca al lector una selección de textos que lo ayudarán en esa dura tarea. La obra reúne las reflexiones y contribuciones sobre alternativas para la sostenibilidad de un conjunto de autores, tales como Koldo Unceta, Wolfgang Sachs, Jorge Riechmann, Federico Aguilera, Serge Latouche, Eduardo Gudynas, Max Neef, Enrique Leff, Raffaele Paloscia, José Fariña, Esther Vivas, Luís González y Ernest García.

Índice:

- 1. Prólogo. Alberto Matarán y Fernando López Castellano
- 2. Sobre los autores y su obra
- 3. Diálogos entre el desarrollo sostenible y el postdesarrollo
 - ¿Del desarrollo al postdesarrollo?: Propuestas para un debate necesariamente transdisciplinar. Koldo Unceta Satrústegui
 - Desarrollo y sustentabilidad ambiental: diversas posturas; tensiones permanentes. Eduardo Gudynas
 - La geopolítica de la biodiversidad y el desarrollo sustentable: economización del mundo, racionalidad ambiental y reapropiación social de la naturaleza. Enrique Leff.
- 4. Globalización y desarrollo
 - El poder en la globalización. Manfred Max Neef
 - Globalización, convergencia y modelo de desarrollo euro-atlántico. Wolfgang Sachs
 - Globalización y Cooperación Internacional Anotaciones para una práctica territorialista. Raffaele Paloscia.
- 5. Hacia el decrecimiento “Sereno”

Fuente: https://cicode.ugr.es/pages/publicaciones/colección_periferias/13

Última versión: 2025-11-12 09:51

- 1 de 2 -

- Breve tratado de decrecimiento sereno. Serge Latouche
 - Líneas para un debate sobre el decrecimiento y la naturaleza humana. Ernest García
 - De las tramas piramidales ¿a la complejidad autolimitada?. Jorge Riechmann
- 6. Sostenibilidad, Políticas Públicas y recursos
 - El plan de urbanismo ante los límites del crecimiento. Necesidad de nuevos instrumentos para organizar la ciudad del siglo XXI. José Fariña Tojo
 - Economía institucional y gestión del agua: la Directiva Marco Europea. Federico Aguilera Klink
 - 7. Epílogo(s). ¿Qué hacer?
 - Del anticapitalismo y el ecologismo como alternativa política. Esther Vivas
 - Sobre estrategias de los movimientos sociales. Luis González Reyes